

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ, Miércoles 13 de abril de 1904

NÚMERO 725

TINTORERIA

al Sur del Colegio de Señoritas

La tintorería más barata y acreditada de todo el país.

TRABAJO ESMERADO

Precios al alcance del más pobre

Carlos Peralta P. —o:— J. Vicente Peralta

SE ATIENDE ORDENES DE TODA LA REPUBLICA.

UNICA EN SU GENERO

EL

ACORAZADO

—DE—

BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par Zapatos cosidos Visitad tan bien atendido almacén

Portentosa Transformación

Estas son dos fotografías del niño Francisco Maribona y Peraza, de la Habana, tomadas á la edad de 9 y 11 años respectivamente.



EDAD 9 AÑOS



EDAD 11 AÑOS

La transformación maravillosa de un sér endeble y raquítico en un adolescente fuerte, robusto y sano, como lo demuestra su atlética figura, fué obra realizada por la

EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Para los que duden de la autenticidad de esta asombrosa transformación, insertamos los testimonios de la Sra. Doña Catalina Peraza, madre del niño y del Dr. Don Roque Sánchez Quiróz, cuyos documentos han sido refrendados por el Sr. Notario Ledo. Don Francisco de Castro y Flaquer, según Acta Núm. 479, cuyo original extractamos.

HABANA, 15 de Marzo de 1903.
Sras. SCOTT & BOWNE, Nueva York.
Muy Señores míos: En prueba de agradecimiento remito á Uds. las fotografías de mi hijo el niño Francisco Maribona y Peraza, de once años de edad, el cual debido á un golpe sufrido en el pecho lo tuve atacado de una enfermedad que día por día me hacia ver más cercano el fin de su vida; la tos y la fiebre lo habian aniquilado; su figura era un espectro, sólo huesos y espíritu. En ese estado, el Dr. Roque Sánchez Quiróz, después de haber agotado todos los otros recursos le restó la Emulsión de Scott Legítima, habiéndola tomado por espacio de un año. El resultado tan prodigioso que nadie pensó, puede verse por las dos fotografías que tengo tanto gusto en remitir á Uds., autorizándolas para que las publiquen.
CATALINA PERAZA, VIDA DE MARIBONA.

ROQUE SANCHEZ QUIROZ, Médico y Cirujano.
CERTIFICO: que el menor blanco Francisco Maribona y Peraza, vecino de Omos Núm. 44, á consecuencia de un traumatismo que puso en peligro su vida, quedó en un estado de caquexia que parecia imposible pudiese recuperar la salud á pesar de haberle indicado los medicamentos y el régimen alimenticio que á mi juicio le convenia. En esas circunstancias tuve la idea de indicarle la verdadera Emulsión de Scott que tan buenos resultados me habia proporcionado en otras ocasiones, obteniendo esta vez un resultado que á mi mismo me causa asombro, quedando una vez más reconocido de las excelentes propiedades de dicha Emulsión.
HABANA, Marzo 16 de 1903.
Dr. ROQUE SANCHEZ QUIROZ.

Conforme á su original que con el número 479 queda en mi protocolo corriente. De todo lo cual y de lo demás contenido en este documento yo el notario doy fe.

En la ciudad de la Habana, á 26 de Agosto de 1903.

TESTIGOS: PEDRO MONTERO, C. REQUENA

Francisco de Castro

Tienda de novedades de Manuel Romero
Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y Varios otros artículos para invierno.

Quien desee exportar café en buenas condiciones que compre los sacos que vende don Manuel Romero

Editor y Administrador

TEODORO ALCAZAR

—+—

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C. 1-00
Números sueltos „ 0.05
„ atrasados „ 0.10

Toda correspondencia debe dirigirse á la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 8ª n.º 99, Oeste. Apartado: n.º 86.

“EL DERECHO”

VIAS DE COMUNICACION

Es éste uno de los principales objetivos que ha llamado siempre también nuestra atención, á pesar de que en diferentes épocas ha sido riquísimo filón de explotación política, sin que en realidad se haya hecho algo en provecho del país, facilitando ó mejorando como es debido y corresponde hacerlo á nuestros hombres de estado, las pocas y dificultosas vías de comunicación que tenemos.

Merced á una creación que en illo tempore se hizo de Juntas Itinerarias, al cuidado que nuestros sencillos labriegos tienen en mejorar por sí propios y las más de las veces por su cuenta y riesgo los caminos que les sirvan de comunicación, es que podemos, no sin mucho trabajo, transitar libremente por ellos.

Caminos y más caminos es lo que necesitamos para no asfixiar en el reducido círculo comercial de nuestros productos á los agricultores, que sin más auxilios que sus propios esfuerzos, tienen vida propia á través de las innumerables dificultades que presenta la naturaleza misma de los terrenos; esto sin tomar en cuenta las que consigo acarrear, en primer término la falta de capital, agente poderoso de esta clase de trabajos, y por último la carencia absoluta de brazos que son, á no dudarlo, en junto, factores importantes que con alguna frecuencia vienen á echar por tierra empresas colosales con menoscabo de la riqueza nacional.—

Diversas, pues, han sido las formas propuestas por multitud de personas para el mejoramiento de nuestro "sistema nervioso" pues así podemos con más propiedad, llamar á las vías de comunicación que son las que dan vida propia á los pueblos,

sin que hasta la fecha se haya encontrado el modo más equitativo de señalar contribuciones —y mucho menos el más positivo de invertir las en beneficio de la comunidad.—

Todos los trabajos hechos en este sentido por parte de personas entendidas en la materia, puede decirse que han sido infructuosos y si nó en el todo por lo menos en su mayor parte.

No podríamos en este momento ni en este mismo editorial hacer un estudio minucioso y detallado sobre el particular; pero sí ofrecemos á nuestros lectores para lo sucesivo y como colaboración á este Diario una serie de artículos sobre este asunto que bien merece estudiarlo, analizarlo y más que todo, discutirlo por la prensa.

Al Gobierno, pues toca, en primer término y por medio de la Secretaría del Ramo, hacer estudios para la apertura de nuevas vías de comunicación, tratar de mejorar por los medios que estén á su alcance las existentes y vigilar porque las Juntas y empleados encargados del cuidado y conservación de las mismas, cumplan con su deber.

Un botón

—+—

Dice el Jefe del "Partido Demócrata" (!) en su periódico del mismo nombre:

"Mucha satisfacción nos ha causado al saber que el señor Presidente de la República está en la mejor disposición para que se elija una buena Corte de Justicia etc".

Nosotros tambien celebramos el acontecimiento, pero nos ha llamado la atención que el Jefe de un Partido (!) que se apellida demócrata, desde lo alto de su tribuna, en tono doctoral, en el seno de una República, reconozca derecho al Presidente de la misma para inmiscuirse en elecciones de los otros Poderes.

Sentada como está la independencia de los Poderes públicos en nuestra Carta Fundamental, es una atrocidad que haya quien ensalce la violación de un principio tan hermoso y tan sano como es el á que nos referimos.

Y es sobre todo más censurable tal conducta en quien se dice fundador de un partido, en quien coloca la primera piedra y trata de hacer públicos los cánones á que ese Partido se ceñirá.

Eso no puede llamarse democracia, salvo la idea que se tenga de lo que la palabra ignifica.

Ponemos

en conocimiento de nuestros favorecedores que hemos dispuestos vender de hoy en adelante los REFRESCOS Y CERVEZA SENCILLA á razón de 60 docena, garantizando u calidad, como no puede ofrecer ninguno de nuestros competidores.
Refrescos esterilizados á Cl. 0.90 docena, en la CERVECERIA DE RICHMOND.

La única explicación que se puede dar á la cuestión es la que don Víctor, admirador de las administraciones pasadas, sueña con volver al mismo régimen que tanto daño ha causado, régimen que debemos combatir los que nos llamamos demócratas y lo somos de verdad.

Don Víctor cosechó ópimos frutos en aquel entonces y no es extraño que mire con cariño un pasado tan fértil y tan alhagüeño.

Una de dos: ó se es demócrata ó se es conservador..... de tiránfas.

Injusticias.

Hemos oído decir que se piensa organizar d' nuevo la planta del personal del Instituto Físico Geográfico, y ya que de eso se trata, bueno sería que se aprovechara en ese establecimiento los servicios de don Pedro N. Gutiérrez que no tiene más defecto que ser un humilde hijo del país y que lejos de estimularse como es debido, dadas las aptitudes que tiene para ocupar un puesto en establecimientos de esta índole, se le ha relegado al olvido—sin tomar en cuenta los muchos y desinteresados trabajos hechos por él en diversas ocasiones y de los cuales tiene perfecto conocimiento el público.

PRODUCCION DE NARANJAS SIN SEMILLAS

Da cuenta *El Economista mexicano* de que en el Estado de California se producen anualmente millares de cajas de naranjas sin semillas. Esta clase de naranjas fué introducida por primera vez en los Estados Unidos por mister William F. Judson, en 1872.

Era él en aquella época cónsul de ese país en Bahía, Brasil, y allí tuvo noticia de que como 60 millas al interior, en una de las riberas del Amazonas, se daban naranjas que no tenían semillas. Pronto obtuvo algunos de estos frutos, así como retoños de los árboles, los cuales remitió al Departamento de Agricultura de Washington. Al principio dichos retoños no llamaron mucho la atención y el año siguiente solo quedaban cuatro, que fueron enviados á Mr. Horatio Tibbetts, de California, que los había pedido al Departamento para hacer con ellos experimentos.

Al cabo de cinco años de haberse los enviado produjeron una cosecha de 16 naranjas y los agricultores llegaron á dudar mucho de que el resultado final fuera satisfactorio, especialmente en cuanto á la calidad de la fruta. La segunda cosecha fue de una caja de naranjas de superior calidad. Por dos años Mr. Tibbetts continuó sus experimentos con muy poco éxito, y por último, resolvió injertar ramas del naranjo sin semillas en troncos del naranjo ordinario.

Entonces se vió que el injerto se desarrollaba perfectamente, convirtiéndose en rama del árbol primitivo, que luego debía producir solamente naranjas, sin semillas, una vez se le había despojado de todas sus otras ramas. Hay en California plantaciones de naranjas sin semillas que han producido un beneficio neto de 250 á 300 duros por acre durante varios años. La ciudad de Riverside, que

era en época no lejana una pequeña aldea, cuenta hoy con una población de 14,000 habitantes. Está situada en la región que produce mayor número de naranjas en el mundo, pues salen de ella cada año, por término medio, un millón 600,000 cajas de naranjas. Los habitantes de esta población están deseosos de que los dos naranjos primitivos, que fueron la fuente de la prosperidad de la localidad, y á los cuales se debió la fundación de la ciudad, sean colocados en algún parque público y debidamente protegidos para que sirvan como una lección objetiva á las futuras generaciones.

EL EJÉRCITO RUSO

La infantería rusa está organizada en 52 divisiones de á dos brigadas; cada brigada de cuatro batallones, y 23 brigadas independientes de cazadores, que forman en el ejército activo un total de 983 batallones de infantería.

El efectivo de cada batallón en tiempo de paz es de 17 oficiales y 450 soldados en los de línea y 600 en los de cazadores, elevándose el contingente de tropa á mil hombres en tiempo de guerra.

Las reservas de infantería que se destinan á reforzar en la guerra el ejército activo y de primera línea y á guarnecer las plazas fuertes, constan en el tiempo de paz de 128 batallones; al estallar un conflicto armado se convierten en 560, agrupándose la parte de estas fuerzas destinada á reforzar el ejército de primera línea en 35 divisiones, quedando el resto para prestar el servicio de guarnición que acabamos de indicar.

Hoy también en la infantería rusa, un núcleo de tropas que se llaman de "fortaleza", organizado en 1889, y que constan de 165 batallones; otro que se denomina de "tropas locales", que consiste en destacamentos cuya fuerza no es fija para cada uno, y en total suma 18,000 hombres; otro de "tropas" y varios más irregulares.

La infantería rusa se compone, en resumen en 1854 batallones, los que forman 1.854,000 soldados.

La caballería rusa, organizada en veinticuatro divisiones, cinco brigadas independientes y catorce regimientos sueltos consta en tiempo de paz de 120 regimientos regulares y 20 de "solnais" (escuadrones cosacos) que dan un total de 713 escuadrones.

El efectivo de cada escuadrón es el mismo en tiempo de paz que en tiempo de guerra; 106 oficiales y 150 hombres.

En tiempo de guerra, los rusos tienen una caballería que forma un contingente total de 1.781 escuadrones, con 7 595 oficiales, 265.022 soldados y 251.000 caballos.

La artillería de campaña está organizada en 52 brigadas de artillería montada, afectas á las 52 divisiones de infantería; siete grupos afectos á las brigadas de cazadores; 51 baterías á caballo afectas á las fuerzas montadas; siete regimientos de morteros; y cuatro brigadas y cinco grupos distribuidos en diversas regiones.

Las baterías montadas tienen en tiempo de paz de cuatro á ocho piezas, en tiempo de guerra, ocho; las de á caballo, montañas y de morteros, en todo tiempo, seis, ocho y seis piezas respectivamente.

La artillería montada tiene piezas de 10,66 centímetros de calibre y de

8,69; la de á caballo, de 8,69; la de montaña de 6,25 y los morteros de campaña, de 15,25.

Como tropas de reserva, tiene la artillería rusa siete brigadas, que en pie de guerra están constituidas por 164 baterías, una división de Siberia y varios pequeños núcleos en Varsovia, Bres Litoweki, Yodogrod y otros puntos.

Rusia tiene admirablemente montado su servicio de parques fijos y móviles para municionar las tropas, articulándolos y desarticulándolos por divisiones y brigadas en el ejército activo y en el de reserva.

En resumen: la artillería rusa consta de 693 baterías, de las cuales 651 son de á 8 piezas y 78 de á 6, con un total de 5,388 cañones.

La artillería de fortaleza ó de plazas está completamente separada de la que acabamos de describir, y se forma con 58 batallones de 3, 4 ó 5 compañías y 10 compañías independientes. En total, 240 compañías.

El fusil de la infantería es de repetición sistema Nagant, modelo 1891, con cargador de cinco cartuchos y con alcance máximo de 2 025 metros.

El actual reglamento táctico de la infantería rusa se empezó á estudiar en 1897 y se ha implantado en 1900.

El nuevo cañón de campaña de tiro rápido, reglamentario en Rusia, ha sido construido en la fábrica de armas de Pultilwo, y tiene un calibre de siete á seis centímetros y dispara diez proyectiles por minuto con una velocidad inicial de seiscientos diez metros.

El servicio militar es obligatorio. El contingente anual es de unos... 264 300 hombres.

La división territorial militar del imperio moscovita es de trece circunscripciones militares; cada una de estas circunscripciones tiene un ejército, con un número variable de cuerpos de ejército.

El cuerpo de ingenieros y los servicios auxiliares están también admirablemente organizados como así mismo el gran estado mayor, los centros instrumentales, las grandes maniobras y las escuelas prácticas de todas las armas, cuerpos y servicios.

El presupuesto de la guerra es de 1,290.554,148 francos.

En tiempo de paz Rusia tiene sobre las armas 1.600,000 hombres: en tiempo de guerra 3.800,000.

El ejército ruso, por el número de sus hombres y por la cantidad de sus elementos, es el más grande y formidable del mundo.

Diario dominguero

13 de abril

DON MANUEL CÓRDOBA.—Estuvimos en casa de este apreciable amigo con el fin de recoger datos sobre la agresión de que fué objeto.

No publicamos pormenores porque ya han sido dados por la prensa; pero hacemos constar que, apesar de la enormidad del delito, al agresor se le sigue información por FALTAS! Y el homicidio frustrado!

DESDE que don Valeriano Chacón trasladóse á una casa cerca de la plaza nueva dejaron de encender los focos de las inmediaciones ¿A qué obedece eso?

TRANVÍA.—Nada más fácil y sencillo á la empresa que realizar esta productiva obra, fuente de riqueza para los empresarios y de gran beneficio á los vecinos de San Juan, Santo Domingo y aún á los de Heredia.

El tranvía puede salir de San José por la calle real que conduce á San Juan, y cuando llegue á las Cinco Esquinas, en San Gabriel; se toma la callejuela que va para Santo Tomás, y sobre los dos paredones que forman la vía férrea á Alajuela, se tiende un puente de modo que se pueda cruzar esta vía á suficiente altura.

Vencido este único obstáculo, se continuaría el tendido de rieles hasta San Juan y de aquí á Santo Domingo, sin ninguna dificultad.

Ya se figurarán los empresarios cuántos miles de colones recibirán mensualmente con una obra tan fácil de llevar á cabo. Ojalá se tome nota de lo dicho y comprendan lo que deseamos.

Viajeros

Don José Cabezas ha partido para Liberia.

—El general don Juan Bta. Quirós ha regresado de Guápiles acompañado de su apreciable y distinguida familia.

—Para el Salvador, en vía de negocios, marchó don Jorge Castro.

—Don Serafin Saravia y su hija, se encuentran en esta ciudad, procedentes de Puntarenas.

—Regresaron de Pigres, don Alejandro Alvarado y su distinguida hija Livia.

—Don Santiago Federici salió ayer con rumbo á Nicaragua.

—De Talamanca, se encuentra en ésta el voluntario misionero alemán, P. Blessing.

—Después de una corta permanencia entre nosotros, marchó hoy para Alajuela, nuestro querido amigo don Próspero Fernández.

El Papa y el canto Gregoriano

Pío X es celoso defensor del Canto Gregoriano y lo ha defendido en varias pastorales, coincidiendo con las doctrinas que preconizara la *Schola Cantorum*.

El cardenal Sarto dice en un principio que los Padres de la Iglesia, los sagrados cánones, las bulas de los Papas, las disposiciones de los Concilios y los decretos de la Sagrada Congregación de ritos no conocen otra música religiosa que la que tiene á honrar á Dios y á edificar á las gentes, debiéndose, por tanto proscribir de los sagrados recintos la música ligera, trivial, escénica, profana, tanto en la forma de su composición como en la manera de ejecutarla.

Es, además, necesario unificar la música religiosa, no dejándola abandonada á la fantasía individual. La creencia en efecto, es única; la plegaria debe serlo también, y por tanto, la música religiosa una de las formas de la plegaria.

De acuerdo con estos principios, anuncia luego monseñor Sarto, en el notable documento que extractamos, que nombra una comisión encargada de velar por la aplicación de severísimo reglamento, cuyas principales disposiciones consisten en prohibir

que se altere en las funciones litúrgicas la naturaleza ó el orden de los textos; en disponer que se ejecuten las antífonas de vísperas según el propio canto Gregoriano en oponerse á que se cante el *Tantum ergo* "como una romanza, una cavatina ó un aria"; en alejar de las orquestas de los templos ciertos instrumentos impropios del lugar, como los timbales, los trombones y el piano, y evitar que las mujeres formen parte del coro, hecho que suelo ocurrir en las iglesias italianas.

"Evítese, en una palabra, termina diciendo su Santidad, como uno de los mayores y mas graves abusos que pueden cometerse, el que en los actos sagrados aparezca la liturgia en lugar secundario y al servicio de la música, siendo así que la música debe ser humilde sirviente de la liturgia".

CABLES

Roma, 11.—Según noticias semi-oficiales recibidas de Ablezia, los Ministros de RR. EE. italiano y austriaco llegaron á ponerse de acuerdo, relativo á la cuestión de los Balkanes y también con respecto á los varios puntos que desde hace algún tiempo han sido motivo de negociaciones diplomáticas. Así es que la conferencia celebrada entre estos dos importantes funcionarios, tendrá el efecto de fortalecer la triple alianza para los amigos de Francia: esta conferencia y los brindis que se cruzaron en Nápoles entre el Emperador Guillermo y el Rey Víctor Manuel se consideran una falta de cortesía á la República por haber tenido lugar la víspera de la visita del Presidente Loubet.

San Petersburgo, 11.—El Despacho de Relaciones Exteriores desmiente la noticia que publica la *Saint James Gazette* de Londres, de que Rusia y la Gran Bretaña se han puesto de acuerdo con respecto á Tibet. Es verdad como dice el diario inglés, que se cruzó mucha correspondencia entre las dos cancillerías durante el año próximo pasado, pero no se llegó á ningún arreglo definitivo.

Barcelona, 11.—Ayer tarde regresó á ésta el Rey Alfonso; se le acordó una entusiasta recepción. A consecuencia de la muerte de la Reina Isabel se han suspendido todas las fiestas que iban á verificarse con motivo de la visita del Rey Alfonso á Cataluña.

París, 11.—Dícese en ésta que el Gobierno de Estados Unidos comparará la residencia de la difunta Reina Isabel para ocuparla como embajada.

Valta, isla de Malta.—Ayer tarde arribó á ésta el yate imperial alemán Hohenzollern, trayendo á su bordo á Magestad Guillermo II. Condújolo al puerto una escuadrilla de torpederos británicos. Toda la flota inglesa que se encontraba en estas aguas disparó una real salva á S. M. quien goza de buena salud; fué recibido con mucho entusiasmo por la numerosa concurrencia que le esperaba. A las 8 p. m. comió con el Comandante de la Plaza é invitó á éste y demás jefes tanto navales como militares á comer con él á bordo del Hohenzollern.

Valparaiso, 11.—Se están adoptando estrictas medidas para impedir que la plaga bubónica se desarrolle en Antofagasta. Los vapores de la com-

DEBIDO á la rebaja considerable que ha hecho don Manuel Romero en los PRECIOS DE CALZADO de toda clase ha realizado gran cantidad de dicho artículo.

pañía inglesa y chilena han dejado de hacer escala en dicho puerto.

Ping Yang, 11.—Todo indica que el avance japonés está tomando proporciones grandes. Hoy salieron de ésta con destino á Anjú tres mil hombres y 8 piezas de artillería. En Anjú está al mando el General Sassa, el General Hoye permanece en ésta.

Oficial

PODER EJECUTIVO

Suprimiendo del artículo 7º del Reglamento para la explotación de los yacimientos perlíferos del litoral del Pacífico, la disposición que dice así: "las fechas de estas licencias se computarán desde las salidas de las embarcaciones del puesto de Punta Arenas, hasta las de su regreso al mismo."

INSTRUCCION PÚBLICA

Admitiendo la renuncia del cargo de 2º maestro de la Escuela de Varones de Heredia á don Alfredo Alvarado y suprimiendo esa plaza.

—Nombrando á don Emilio Quesada para maestro de la escuela de varones en San Rafael del Puriscal, en reemplazo de don Antonio Castro P. que no se presentó á tomar posesión del cargo.

—Aceptando la renuncia presentada por la señora Clotilde Jiménez del puesto de maestra de San Isidro de Cartago y nombrando para que le sustituya á la señorita Eva Peth.

GOBERNACIÓN

Acepta la renuncia por don José Antonio Echeverría del cargo que desempeñaba en el Registro Público y se suprime la plaza.

POLICÍA

Nombrando Agente de Policía del distrito de Santiago Este de Alajuela á don Juan Cascante en reemplazo de don José Ruiz.

CRONICA

No

es cierto, como alguien ha dicho en Cartago, que don Norberto Alvarez sea el autor de un comunicado que se publicó en este diario, referente al Mercado de aquella ciudad. Conste, pues.

Lo que sí es cierto es que el techo es un harnero, lo mismo que lo de las telarañas y de que el cholito ha tenido disgustos con varias personas de allí, porque no tiene buenos modos para tratar con el público, en cambio al gato casi todos lo aprecian.

No debe de resentirse el señor Administrador de aquel Mercado por lo que dejamos apuntado.

Juego

Oigamos al "Día":
"Por el lado de La Cabaña se juega á los dados que es un contento. ¡Por la Virgen del Pilar, señora policía, ponga coto á ese mal!".

"La Patria"

Este periódico ha pasado á ser propiedad de nuestro amigo don Fernando Borges. Creemos que dadas las buenas cualidades periodísticas que posee, el periódico progresará notablemente.

Saludo

Ayer tuvimos el gusto de ver á nuestro distinguido amigo don Francisco B., quien después de una larga ausencia ha regresado al seno de su familia.

Policía

Ayer anduvo un policial recorriendo las cantinas de esta ciudad y metiendo en el cacharro á cuanto vagabundo encontraba en ellas.

Digna de aplauso nos parece tal medida.

Separación

Hoy se ha separado de "La República" el que por largo tiempo fué su Director, don Juan Arrillaga Roqué.

En días pasados se dijo que el señor Arrillaga se retiraría de aquella empresa por que pensaba publicar otro periódico.

No sabemos si será cierta esa noticia; pero si tal llegare á suceder, nos alegraríamos de verdad.

Don Octavio García, es hoy el Director y Administrador de "La República".

EL CANTO DEL GALLO

—¡Oh, qué sorpresa!—exclamó la anciana al verme.—¡Cuánto me alegro de que venga usted! ¡Hace cuatro años que no le hemos visto por esta casa!

Al llegar al huerto le pregunté á la vieja:

—¿Y su marido de usted?

—¡Pobrecillo! Hace dos años que está ciego!

—¡Ciego!

—Sí, señor.

—Bernardo!—gritó la anciana,—¡Dile al chico que te ayude á bajar.

¡Tienes una visita!

Desde la casa una voz triste respondió:

—¿Quién es?

—El señorito Juan?

El anciano bajó al jardín y al acercarse al recién llegado, le dijo:

—¿Almorzará usted con nosotros?

—Con mucho gusto.

—¿Qué podremos dar, mujercita mía, á este caballero?

—Tendrá que contentarse con una tortilla de jamón, un pollo unas alcachofas rellenas, queso y frutas.

—¡Un almuerzo exquisito!

—¿Qué pollo vas á matar?—preguntó el ciego á su esposa.

—La elección no es dudosa. Son todos muy viejos y las gallinas están poniendo. No habrá más remedio que retorcer el pescuezo al gallo rojo.

—¡No, no, de ningún modo!—exclamó Bernardo.—Hay que respetar las parejas. ¡Déjale en paz! Oigame usted, señorito Juan, y sabrá porque no quiero que perezca ese pobre gallo: Enpecé á sentirme mal de la vista un día que recibíamos á uno de nuestros amigos de París. Había llegado de improviso, y como las provisiones estaban agotadas, decidimos matar una hermosa gallina blanca que teníamos en el gallinero. Yo mismo fuí á cogerla; pero cuando me la llevaba, su gallo me saltó á la cara, batiendo las alas y armando un verdadero escándalo. Me libré de la acometida, y al cabo de cinco minutos no me acordaba ya de lo ocurrido.

Por la noche, al ir á acostarme, noté que me dolían los ojos, pero no hice caso y me metí en la cama. Al día siguiente, en el momento de ir á mi trabajo de labranza, me pareció que la niebla invadía el campo.

Como mis ojos no se curaban, decidí llamar al médico del pueblo inmediato, el cual me dijo que la cosa era grave, muy grave.

—¿Cree usted que perderé la vista?

—Le pregunté.

—No digo que sí ni que no. Pero le aconsejo que duerma boca arriba y que tome el medicamento que voy á darle.

—¿Y me curaré?

—Es posible.

Cuando se fué el médico me eché á llorar como un niño, convencida de que no quería decirme la verdad.

MAURICIO LEVEL

Hice lo que el doctor me había indicado y no observé mejoría alguna.

Vino después á verme un curandero, el cual me preguntó en tono solemne:

—¿Ha hecho usted alguna vez daño á los animale?

Acto continuo me acordé del gallo á quien había arrebatado su gallina.

Desde aquel momento no tuve más que una idea fija, que diariamente me obligaba á preguntar por el animal.

El caso es, señorito Juan, que el gallo no cantaba y que mi mal iba empeorándose de día en día. Cada noche veía con menos claridad la llama de la lamparilla que alumbraba mi cuarto.

En cierta ocasión me desperté sobre saltado y no ví nada. Al ruido que hice al volverme, mi mujer, que dormía á mi lado, me dijo:

—¿Qué te pasa? ¿Necesitas algo?

—No.

—Pues duérmete, Bernardo, y tranquilízate.

—No tengo sueño. ¿Qué hora es?

—No lo sé.

—¿Ves—le dije bruscamente—cómo me cuidas mal? ¡Ni siquiera has encendido la lamparilla.

—Pero.....

—No, señora; está apagada.

Mi mujer se calló un instante y después exclamó:

—¡Tienes razón! ¡Dispénsame, hijo mío! ¿Quieres que me levante?

—No vale la pena—le contesté no me hace falta.

Permanecí despierto, oyendo el péndulo del reloj y fastidiándome de un modo horrible. Indudablemente echaba de menos la débil luz de la lamparilla á que estaba acostumbrado.

Y de pronto se me ocurrió una idea.

¿Cómo mi mujer, tan hacendosa y tan exacta en el cumplimiento de su deber podía haberse olvidado de encender la luz? ¡Si estará encendida la lamparilla y no la verá! De ser así estoy perdido por completo!

Lleno de terror llamé á mi mujer, la cual me contestó con voz muy clara como la de la persona que hace rato que no duerme.

—¿Qué tienes, Bernardo?

—¡Estas segura que la lamparilla está apagada?

—Sí, hombre, sí:

—¡No es cierto! ¡Tú mientes! ¡Estoy convencido de que me he quedado ciego!

—¡Pues estás en un error!

—Levántate—dije á mi esposa—y abre los postigos de la ventana.

—¿Para qué, si todavía es de noche?

—¡Levántate, te digo y abre!

Oí rechinar los postigos y el subir y bajar de las persianas.

—¡Ya ves—exclamó mi compañera—que todavía no ha amanecido!

Confieso que me tranquilicé y que dí crédito á las palabras de mi esposa.

De pronto, en el silencio de mi noche, el gallo, que había permanecido mudo durante mucho tiempo, cantó al fin con voz fresca y sonora:

Cantó y comprendí que no volvería yo á ver jamás la luz del día que comenzaba á surgir; que la lamparilla iluminaba la estancia y que hacía dos horas que mi mujer me estaba mintiendo piadosamente para retardar el terrible momento en que yo me enterara de la verdad.

El gallo volvió á cantar alegre y satisfecho como si hubiera realizado una venganza, y como si supiera que yo me había quedado ciego.

¡Y, en tanto, mi pobre, mi santa mujer, lloraba á mi lado como una Magdalena.

MAURICIO LEVEL

TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores

Leiva & Mora

(SUCESORES DE LOS ALFARO)

Se trasladará en los últimos días del presente mes al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata

NO COMPRE USTED ABARROTES NI GENEROS

SIN VISITAR ANTES

EL ESTABLECIMIENTO

LA ALHAMBRA

—DE—

E. PAGES & C.

EL ALMACEN DE MODA HOY

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José 27 de Enero de 1904.

LA BARRANCA

Fábrica de jabones

de

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT CO

Movimiento durante la semana

que termina el día 16 de Abril de 1904

Vapor AD FARRAGUT	para Boston (vía Jamaica)..	Martes
— MOUNT VERNON	" Mobile	Jueves
— APOMATOX	" Bristol.....	Viernes
— ALPS	" Nueva Orleans.....	Sábado

FABRICA DE VELAS

"LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca Price, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á C7.75 por cajas de 25 libras netas á granel, y á C78.00 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de C77.00 por todo tamaño.

LA NACIONAL

Esta gran fábrica de tabacos y cigarrillos, además de elaborarle concerniente á su ramo, prepara también harinas de maíz, de arroz y el célebre GOFIO. En ninguna casa de gusto deben faltar estas harinas frescas, de sabor agradable y suculentas. Su preparación es esmerada y con mucho aseo.

De venta en el establecimiento esquina N. E. del Parque Central.

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION. Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento
SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con curalo-todos.

“Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.”

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6

CERVECERIA TRAUBE CERVEZA NEGRA LAGER BEER MARCA ESTRELLA BEST STOUT PORTER

COMPANIA DE AGENCIAS

De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON
SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Embarques, Desembarques y Comisiones
Manuel Barahona, GERENTE

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.
Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EX-TRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIJOL, CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.

VENDE ATAUDES desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al anch' de cualquier cama.—**E. ROIG.**

UNITED FRUIT COMPANY

Departamento de ganado

Aviso a los destazadores

En el potrero “Colección” situado á 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre



LOS MÉRITOS que posee esta perfecta industria nacional, por sus muchas virtudes medicinales é higiénicas, son ya indiscutibles en Costa Rica, especialmente entre las innumerables personas que la usan con preferencia á todas las “Aguas de Florida” y que siguen religiosamente, y en todos los casos la prescripción que indica el prospecto que á cada botella acompaña, el cual aconsejamos lea el público, con detenimiento, antes de hacer uso de nuestra excelente “Agua de Florida”. Si la legitimidad de un producto consiste, como debe consistir, en los mejores resultados que dé, nosotros comprometemos 100 colones contra 25 en favor de nuestra

Agua de Florida

contra todas

Dos veces ha sido analizada en el extranjero con gran éxito, y otra vez en San José por orden del señor Ministro; cuyo análisis se halla en el Palacio Nacional, Secretaría de Hacienda.

En todas las pulperías, y en los almacenes que á continuación indicamos, véndese el “Agua Florida Extra fina de Tásies”: La Macosta, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann y C^o, E. Pages y C^o y la Gran Vía. Cartago: Herrero y Hnos, Oscar Salazar. Alajuela: A. Marques.

Precios

	Botella	Docena
Tamaño grande	¢1.25	¢11.75
„ cuarta	¢0.40	¢03.75
„ chiquito	¢0.25	¢02.25

FÁBRICA: Calle 22 Sur, 200 varas del Colegio de Señoritas.

ORDENES: por el apartado número 153, San José,

J. TÁSIES D.